



الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية
وزارة التعليم العالي والبحث العلمي
جامعة قسنطينة -3-



كلية علوم الإعلام والاتصال والسمعي البصري

قسم: الصحافة المكتوبة

السنة الثانية ماستر

التخصص: الصحافة المكتوبة.

الرقم التسلسلي:

المعالجة الإعلامية للقضايا البيئية في الصحافة الجزائرية (جريدة الشروق اليومي نموذجاً)

مذكرة مكملة لنيل شهادة ماستر أكاديمي في علوم الإعلام والاتصال والسمعي البصري

تحت إشراف الأستاذة:

تنيو فاطمة الزهراء

من إعداد الطالبتين:

بن مخلوف سلمى

لعريبي لبنى

السنة الجامعية 2015-2016



المقدمة :

الفصل الأول الإشكالية والإطار المنهجي للدراسة

أ	
1	تحديد المشكلة.....
2	أهمية الموضوع و أسباب اختياره
3	أهداف الدراسة.....
4	الدراسات السابقة.....
5	فرضيات الدراسة.....
6	تحديد المفاهيم.....
7	منظور الدراسة
8	المنهج.....
9	أدوات تجميع البيانات.....
10	مجال الدراسة (الزمان - المكان).....
11	العينة.....
20	هوامش الفصل الأول.....
	الفصل الثاني الإعلام البيئي ومعالجة القضايا البيئية
1	الإعلام البيئي.....
1	تعريف الإعلام البيئي.....
1	نشأة وتطور الإعلام البيئي.....
1	أهمية الإعلام البيئي.....
1	مهام الإعلام البيئي.....
1	أهداف الإعلام البيئي.....
2	الوعي البيئي.....
2	تعريف الوعي البيئي.....
2	جوانب الوعي البيئي وأبعاده.....



28 2 3 -مكونات الوعي البيئي.....
28 3 - المشكلات البيئية وأنواعها.....
30 4 - المعالجة الإعلامية لقضايا البيئة.....
32 5 - الكتابة الصحفية لشؤون البيئة.....
33 6 - مواصفات محرر شؤون البيئة.....
35 7 - نقل الخبر و كتابة المقالة البيئية.....
36 8 - مصادر الصحفي البيئي.....
36 8 ± -أنواع المصادر.....
37 8 2 -العوامل المتحكمة في اختيار المصادر.....
37 9 - محددات المعالجة الإعلامية لقضايا البيئة.....
38 9 ± 1 -محددات سياسية.....
39 9 2 -محددات إعلامية.....
39 9 3 -محددات متعلقة بالفكر البيئي ذاته.....
40 هوامش الفصل الثاني
 الفصل الثالث الصحافة المكتوبة في الجزائر
43 تمهيد.....
43 تعريف الصحافة المكتوبة.....
44 1- الصحافة المكتوبة في الجزائر.....
45 1-1-الصحافة الجزائرية في مرحلة الاستعمار
47 1-2-الصحافة الجزائرية بعد الاستقلال.....
49-الصحافة المكتوبة في عهد التعددية.....



49-الصحافة المستقلة (ظهورها وتطورها)
51-الصحافة المكتوبة في قانون الإعلام 2012
52-الصحافة المكتوبة ودورها في تناول مواضيع البيئة
الفصل الرابع: عرض و تحليل البيانات الميدانية	
56تمهيد
561-فئات الموضوع:
982-فئات الشكل:
128-عرض النتائج العامة
128-نتائج الدراسة في ضوء الفرضيات
129- أفاق الدراسة
 قائمة المراجع
 الملاحق



تسعى هذه الدراسة إلى التعرف على مدى الاهتمام الذي توليه جريدة الشروق بالقضايا البيئية، كونها تشكل خطر على حياة الإنسان الذي يعتبر هو السبب الرئيسي في أغلبية مشاكلها، وبصفة عامة تهدف هذه الدراسة إلى:

- تحليل ووصف المعالجة الإعلامية التي تقوم بها جريدة الشروق اليومي لقضايا البيئة.
- معرفة حجم اهتمام جريدة الشروق بمشكلات البيئة.
- معرف القوالب الصحفية التي تستخدمها جريدة الشروق في تغطيتها لقضايا البيئة.
- معرفة أهم أنماط القضايا البيئية التي تنطرق لها جريدة الشروق، ويتمثل التساؤل الرئيسي لهذه

الدراسة في: إلى أي مدى تهتم جريدة الشروق بالقضايا البيئية ؟

ويندرج تحت هذا التساؤل الأسئلة الفرعية التالية:

- 1 ما هي أنماط القضايا البيئية المطروحة على جريدة الشروق؟
 - 2 ما هي القوالب الصحفية المستخدمة في معالجة القضايا البيئية ؟
 - 3 ما هي الفئات الأكثر استهدافا في معالجتها للقضايا البيئية ؟
 - 4 ما نوعية المصادر التي تعتمد عليها جريدة الشروق في معالجة القضايا البيئية: ولتحقيق أهدافها، قدمت الدراسة فرضيتين تمثلت الأولى في:
تولي جريدة الشروق أهمية كبيرة للمواضيع المتعلقة بقضايا البيئة.
أما الثانية تمثلت في: تعتمد جريدة الشروق على قالب الخبر أكثر من القوالب الصحفية.
وقد جاءت أهم النتائج التي توصلت إليها الدراسة كما يلي:
- 1 فيما يتعلق بحجم اهتمام جريدة الشروق بقضايا البيئة، فقد أكدت المؤشرات التي تم توظيفها على الانخفاض في حجم اهتمام الجريدة بقضايا البيئة.
 - 2 على الرغم من استخدام جريدة الشروق لعدة قوالب صحفية لتغطية قضايا البيئة، إلا أنها تركز أكثر على استخدام القالب الخبري في معالجة هذه القضايا.

Abstract



This study seeks to identify the extent of attention paid to environmental issues in the Al-Chorouk newspaper, which is considered the main cause of the majority of the problems, and in general, this study aims to analyze and describe the media processing carried out by the Al-Chorouk daily to environmental issues. Knowledge of the size of interest in environmental problems of the environment.

Press the templates used by Sunrise newspapers in their coverage of environmental issues. Knowledge of the most important types of environmental issues addressed in the Al-Chorouk newspaper, the main question for this study is: to what extent are interested in the Shook newspaper on environmental issues?

This also applies to the following sub-questions to ask:

- 1-What are the patterns before the newspaper Al-Chorouk environmental issues?
- 2-What are the press molds used in the treatment of environmental issues?
- 3- What are the most targeted groups in addressing environmental issues?
- 4-What kind of sources that depend on them Al-Chorouk newspaper in addressing environmental issues:

To achieve its goals, it made two assumptions. The first study in:

Attaches great importance to the Al-Chorouk newspaper of topics relating to environmental issues.

The second was to: Al-Chorouk newspaper depends on the news more than a template press molds.

The most important findings of the study were as follows:

1-With respect to the size of attention to environmental issues in the Al-Chorouk newspaper, it has indicators that have been employed on a decline in the volume of interest in environmental issues. Gazette confirmed.

2-Notwithstanding the use of the Shook newspaper journalist for several templates to cover environmental issues, but it is more focused on the use of Bra template to address these issues .